

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2012

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN DEP- 2 DEL SUNP- 1, C/ EDUARDO BALGUERÍAS S/N, DE LA ZAMB- JAÉN

ROSA FERNÁNDEZ CASADO

ANA MACARENA MOLINOS FERNÁNDEZ

Resumen: Los trabajos de excavación arqueológica realizados en el solar de la ZAMB de Jaén, han sacado a la luz estructuras con un alto grado de arrasamiento concentradas al oeste de la parcela, que nos indica un lugar próximo a un hábitat localizado a occidente de la misma.

Respecto a la adscripción de las estructuras los restos cerámicos nos llevan a fijar para el conjunto una adscripción cultural tardoromana.

Summary: The archaeological excavation work conducted on the site of the ZAMB of Jaén, have brought to light structures with a high degree of devastation concentrated west of the plot, which indicates a place near a habitat located west of the same. Regarding the assignment of structures ceramic remains set to take us to the whole a tardoromana Cultural affiliation.

Lám. I

INTRODUCCIÓN.

Localizada en la Zona Arqueológica de Marroquies Bajos, al Norte de la ciudad, ocupa un solar de 3.170,78 m² en la calle Dr. Eduardo Balguerías s/n de Jaén, en la manzana DEP- 2 del SUNP- 1, del término municipal de Jaén.

El solar está destinado a la construcción de un centro para USOS SOCIALES Y ASISTENCIALES para la asociación APROMPSI.

En concreto la intervención objeto de este proyecto se sitúa en el SUNP 1, una enorme superficie residencial situada al norte de Jaén y enmarcada entre la carretera de Madrid, al este y el Polígono industrial de Los Olivares al norte, la urbanización RP 4 por el sur, quedando la zona delimitada hacia el oeste por la línea marcada por el trazado de la antigua vía del ferrocarril.

La manzana a la que hace referencia el presente proyecto se sitúa al exterior de la macro-aldea prehistórica. No obstante, la información recogida en intervenciones previas, permiten comprobar que en el entorno de la parcela de referencia se han definido abundantes restos arqueológicos, particularmente de época ibérica y medieval islámica, aunque no con gran densidad, lo que viene determinado por la existencia en el entorno inmediato de una cuenca lacustre hasta tiempos recientes, de manera que resultaría improbable que haya existido ninguna ocupación histórica dentro de la misma.

La Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos (ZAMB) se encuentra situada en la principal zona de expansión de la ciudad de Jaén. Precisamente esa fue la razón por la que en 1995, salió a la luz un asentamiento de una larga trayectoria histórica y se inició un proceso de protección e investigación, en un modelo arqueológico exitoso aunque no exento de polémica. Marroquíes era hasta ese momento una zona de huerta, situada al norte de la antigua estación de ferrocarril, donde la actividad antrópica más notable había sido la agricultura tradicional de regadío, favorecida por la especial configuración topográfica de la ciudad que convertía esta zona en un espacio fácilmente irrigable. La alta capacidad de sus acuíferos ha hecho que históricamente multitud de arroyos cruzaran la ciudad de Jaén en dirección al valle del río Guadalbullón, la principal arteria hídrica de la zona, donde Marroquíes Bajos queda en el centro. La Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, una vez aparecidos los primeros restos y evidenciada su magnitud, incluyó en el Catálogo General del Patrimonio Histórico de Andalucía a la ZAMB con el mayor nivel de protección que permite la Ley de Patrimonio andaluz (Hornos *et al.* 1998). Desde entonces se han realizado varios cientos de intervenciones arqueológicas que han permitido establecer una dilatada secuencia con dieciocho fases (Zafra *et al.* 1999) que resumimos en el siguiente cuadro.

ZAMB 0	NEOLITICO MEDIO
ZAMB 1	COBRE ANTIGUO, COBRE PLENO
ZAMB 2	COBRE FINAL-PRECAMPANIFORME
ZAMB 3	COBRE FINAL-CAMPANIFORME
ZAMB 4	COBRE FINAL-BRONCE ANTIGUO
ZAMB 5	BRONCE PLENO
ZAMB 6	CULTIVOS PRE Y PROTOHISTÓRICOS
ZAMB 7	IBÉRICO TARDIO-ROMANO REPUBLICANO
ZAMB 8	AUGUSTEO-JULIO CLAUDIO
ZAMB 9	FLAVIO-ANTONINO
ZAMB 10	MEDIO Y BAJO IMPERIO
ZAMB 11	HISPANOGODO
ZAMB 12	ANDALUSI EMIRAL
ZAMB 13	ANDALUSI CALIFAL
ZAMB 14	ANDALUSI ALMOHADE
ZAMB 15	CASTELLANA
ZAMB 16	ESPAÑOLA MODERNA
ZAMB 17	ESPAÑOLA CONTEMPORANEA AGRARIA
ZAMB 18	ESPAÑOLA CONTEMPORÁNEA URBANA

El expediente de Catalogación de la ZAMB estableció una serie de Instrucciones Particulares que condicionaban el uso del suelo en función de sus afecciones arqueológicas, cuestión que se ha convertido en un útil instrumento a la hora de establecer ciertos criterios de actuación comunes a todos los equipos de arqueólogos que han participado en los trabajos.

La necesidad de realizar una intervención arqueológica como la que se proyecta es consecuencia directa de la importancia patrimonial y de las medidas de protección con que cuenta este extraordinario sitio arqueológico.

DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD.

El inicio de la Actividad Arqueológica Control de los Movimientos de Tierra en parcela DEP- 2 del SUNP- 1 tuvo lugar el 21 de Enero de 2013, labores que se prolongaron durante dos semanas, al término de las cuales la inspectora de la Delegación de Cultura designada para la obra, Dña. Concepción Choclán Sabina, realiza visita de inspección el 7 de febrero de 2013 en la que, a la vista de los restos hallados, recomienda pasar directamente a la excavación arqueológica de las estructuras: *“tras la primera fase de limpieza superficial han quedado a la vista un conjunto de fosas en las que se aprecia la presencia de cerámica. Por lo tanto: 1º Se continuará con la excavación de todas las fosas; 2º Se realizará por secciones de forma que si no se aprecia interés en el tipo de fosa o no contienen datos que resulten relevantes, no será preciso excavar en su totalidad; 3º Se harán dos secciones en la canalización para ver forma y recorrido”*.

Durante los días 14 y 15 del mes de febrero se llevaron a cabo los trabajos de excavación arqueológica de las estructuras halladas en el solar objeto de estudio, según las directrices de la Inspección de la Delegación de Cultura. Finalmente en este informe se presentan los resultados obtenidos durante los trabajos arqueológicos realizados que han supuesto la excavación de la totalidad de las evidencias documentadas en la primera fase de la intervención.

CE. 1

UEC 1 a. 420,08- 419,67. Interficie negativa. Fosa de la estructura CE 1, con unas medidas máximas de 2,80x2,40 m, forma circular, sección en forma de U muy abierta y potencia máxima de aproximadamente 0,40 m. se localiza en el cuarto noroeste de la parcela. Ésta se sitúa muy cercana a una canalización (CE 2), que no se ha precisado su adscripción cultural. Su funcionalidad posiblemente fuera la de horno o similar. De adscripción tardoromana.

Lám. II

UE 1. 420,08- 419,84. Se trata de una unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 1, su tonalidad sugiere un nivel de combustión, bien exterior y vertido posteriormente a la fosa, bien porque la funcionalidad de la estructura sea la de horno o similar. Se ha registrado en el proceso de su excavación cerámica, fauna, vidrio, una ficha de cerámica y una tapadera del mismo material, igualmente se ha registrado cerámica individualizada: una botella sobre UE 2 y se ha recogido muestras de carbón, todo ello de adscripción tardoromana.

UE 2. 419, 84- ,67. Posible primer nivel de actividad sin definir. Sin material registrado

CE. 2

UEC 2 a. 420,06- 419,7. Interficie negativa. La canalización CE 2 excavada en la base geológica del tipo marga tiene una anchura de 0,80 m. y una longitud que no se ha podido precisar debido al grado de arrasamiento de la misma. La dirección de la canalización sureste- noroeste provocada por la suave pendiente que indica la topografía del terreno que desciende hacia el oeste. Su sección es de forma de U con la base plana, y una potencia de 0,20 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela. Esta canalización se sitúa muy cercana a la fosa CE 1, algo más al sureste. La adscripción cultural de esta unidad antrópica no se ha podido determinar al no haberse identificado ningún tipo de material. Al tratarse de una estratigrafía horizontal sin relación física con el resto de las estructuras (fosas), no es posible determinar relación con ellas. Sin embargo en parcelas vecinas algunas canalizaciones muy similares a ésta han sido situadas en un horizonte ibérico tardío.

Lám. III

UE 1. 420,06- 419,7. Nivel de actividad de la canalización o estructura 2.

CE 3

Esta estructura, registrada en el movimiento de tierras, está localizada en la esquina noroeste de la parcela. Se trata de una estructura de época actual compuesta por una plataforma de hormigón que sería el pedestal o base donde se apoyaría una grúa para la construcción del edificio colindante.

CE 4.

UEC 4 a. 420,07- 419,92. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas medidas de 1,20x1,10 m, forma circular, sección en forma de U muy abierta y base plana. Su potencia es de 0,15 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela, próxima a la linde norte de la misma.

Lám. IV

UE 1. 420,07- 419,92. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 4, correspondiente a la actividad de la estructura propiamente dicha. Ha registrado cerámica y fauna de clara adscripción tardoromana.

CE. 5.

UEC 5 a. 419,80- 49. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas medidas de 2,00x1,90 m, forma circular, sección en forma de cubeta. Su potencia es de escasos 0,20 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela, próxima a la linde norte de la misma. Su funcionalidad no se ha llegado a determinar.

Lám. V

UE 1. 419,80- 49. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 5, correspondiente a la actividad de la estructura propiamente dicha. Ha registrado cerámica y fauna adscrita a época tardoromana.

CE 6.

UEC 6 a. 420,08- 419,44. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas medidas de 2,00x1,40 m, forma oval, sección en forma de V. Su

potencia es de 0,60 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela, próxima a la linde norte de la misma. Su funcionalidad no se ha llegado a determinar.

Lám. VI

UE 1. 420, 08- 419,44. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 6, correspondiente a la actividad de la estructura propiamente dicha. Se ha registrado en el proceso de excavación cerámica, un fragmento de escoria y fauna que pueden adscribirse a época tardoromana.

CE 7

UEC 7 a. 420,11- 419,73. Unidad estratigráfica construida. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo margas, con unas medidas de 0,75x0,70 m, forma circular, sección en forma de U abierta. Su potencia es de 0,35 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela, próxima a la linde norte de la misma.

Lám. VII

UE 1. 420, 11- 419,73. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 7, correspondiente a la actividad de la estructura propiamente dicha. Se ha recogido cerámica que puede a época tardoromana.

CE 8

UEC 8 a. 419,39- 19. Interficie negativa. Fosa excavada en una lengua pedregosa que se introduce en la parcela en su mitad sur, formada por pequeñas piedras del tipo caliza. Tiene unas medidas de 1,70x1,40 m, forma rectangular y sección en forma de U. Su potencia es de escasos 0,20 m., característica de todas las estructuras de la parcela debido al grado de arrasamiento que presentan. Esta estructura localizada en el cuarto suroeste de la parcela, está próxima a la linde sur de la misma y a la calle Eduardo Balguerías.

Lám. VIII

UE 1. 419,39- 19. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 8, correspondiente a la actividad de la estructura propiamente dicha. Ha registrado cerámica adscrita a época tardoromana.

CE 9

UEC 9 a. 419,06- 418,79. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas medidas de 1,60x1,80 m, forma oval, sección en forma de U abierta. Su potencia es de escasos 0,30 m. Se localiza en el cuarto suroeste de la parcela, próxima a la linde sur de la misma y a la calle Eduardo Balguerías.

Lám. IX

UE 1. 419,06- 418,79. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 9, correspondiente al momento de actividad de la misma. Ha registrado cerámica que se ha fechado perteneciente a época tardoromana.

CE 10

UEC 10 a. 418,89- 71. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas dimensiones de 1,00x1,40 m, forma oval, sección en forma de U abierta. Su potencia es de escasos 0,20 m. Se localiza en el cuarto suroeste de la parcela, próxima a la linde sur de la misma y a la calle Eduardo Balguerías. Su funcionalidad no se ha podido determinar.

Lám. X

UE 1. 418,89- 71. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 10, correspondiente a la actividad de la estructura propiamente dicha. Ha registrado material cerámico que se ha fechado perteneciente a época tardoromana.

CE 11

UEC 11 a. 420,08- 419,58. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas medidas de 1,10x1,15 m, forma circular, sección en forma de U abierta. Su potencia es de escasos 0,50 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela, próximo al complejo estructural 1 (horno) y a la canalización (CE 2).

Lám. XI

UE 1. 420,08- 419,58. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 11, correspondiente a la actividad de la misma. Ha registrado abundante material cerámico que se ha individualizado adscrito a época tardoromana.

CE 12

UEC 12 a. 420,07- 419,90. Interficie negativa. Fosa excavada en la base geológica del tipo marga, con unas medidas de 0,90x0,70 m, forma circular, sección en forma de U abierta. Su potencia es de escasos 0,20 m. Se localiza en el cuarto noroeste de la parcela. Su funcionalidad no se ha podido determinar.

UE 1. 420,07- 419,90. Unidad deposicional que rellena la fosa o estructura 12, correspondiente a la actividad de la misma. No se ha registrado ningún tipo de material.

Se han registrado ya en el solar dos unidades estratigráficas a las que hay que hacer mención ya que la primera forma parte del material utilizado cuando se urbaniza la zona, construcción del alcantarillado (UE 3) de tonalidad anaranjada y la segunda forma parte del material en contacto con el agua, fino y limoso formando la base de la zona lacustre de tonalidad casi negra (UE 4).

UE 3

420,50- 419,87. Unidad deposicional localizada bajo el acerado de la calle y sobre UE 4. Se ve reflejada en el perfil Sur de la parcela, correspondiente al momento en que se realizan las labores de urbanización de la zona. Está compuesta de gravilla o zahorra bajo el alcantarillado de la calle. Tiene tonalidad anaranjada.

UE 4

419,87- 417, 93. Unidad natural muy limosa y de tonalidad negra localizada bajo UE 3 y sobre la base geológica. Corresponde a la base de la zona lacustre que se extiende y a su vez gana profundidad hacia la zona suroeste de la parcela y sobre todo hacia el solar de enfrente.

LA SECUENCIA ARQUEOLÓGICA.

Los trabajos de excavación arqueológica en el solar DEP- 2 del SUNP- 1 de la C/ Doctor Eduardo Balguerías de la ZAMB de Jaén han sacado a la luz estructuras excavadas en la base geológica concentradas en dos zonas principalmente de la parcela, por una parte el sector noroeste, cercano a la Ronda de Marroquies, donde se han agrupado el mayor número de estructuras entre ellas el CE. 1, posible horno cercano a una canalización, el CE. 2, que recorre el espacio de sureste a noroeste, gracias al desnivel con el que cuenta la topografía del solar, levemente inclinado hacia el Oeste.

Estas estructuras, todas ellas, cuentan con un alto grado de arrasamiento ya que sólo ha llegado a nosotros el fondo de las mismas; como hemos podido observar su potencia no rebasa en ninguno de los casos el medio metro.

Por otra parte hay otro grupo de estructuras, concretamente los CCEE 8, 9 y 10, que se sitúan en la zona suroeste de la parcela, justo al inicio de la bajada que realiza la parcela al precipitarse hacia la zona lacustre registrada al suroeste del solar.

Lám. XII

La más consolidada de este segundo grupo sería la estructura 8 que al estar excavada en este material de pequeñas piedras calizas que se introduce en el solar, en la banda sur, ofrece más resistencia a las erosiones exteriores que el resto, excavadas en el material endeble que se generaliza en el resto del solar, caracterizado, como se ha indicado por la presencia de margas degradadas.

La funcionalidad de las estructuras no se ha determinado en muchos casos debido a este nivel de arrasamiento con el que cuentan. Sólo se ha podido confirmar en el caso de los CCEE 1 y 2, indicado más arriba. Los restos registrados en algunas estructuras son fauna y por otra parte cerámica abundante, sobre todo en los CCEE. 1, 5, 6 y 11, que nos indica en algunos casos que estas fosas se utilizaban como escombreras o estercoleros para material desechado.

Lám. XIII

Sólo el CE 2 no ha registrado ningún resto cerámico.

El reducido número de estructuras nos indica que se trata de un lugar próximo a un hábitat no localizado en la parcela intervenida sino que se extiende hacia occidente de la misma.

Respecto a la adscripción de las estructuras los restos cerámicos presentan ollas con asas, bases planas, alguna botellita, con ausencia total de vidriado, lo que nos lleva a fijar para el conjunto una adscripción cultural tardoromana sin poder fijar más dado lo limitado de los restos exhumados.

Borrador / Preprint

VI.- BIBLIOGRAFÍA.-

Zafra de la Torre, N.; Castro López, M.; Hornos Mata, F. “SUCESIÓN Y SIMULTANEIDAD EN UN GRAN ASENTAMIENTO: LA CRONOLOGÍA DE LA MACRO-ALDEA DE MARROQUÍES BAJOS, JAÉN. c 2500-2000 CAL ANE. TRABAJOS DE PREHISTORIA.60, n.o 2, 2003, pp. 79 a 90

Borrador / Preprint

Lám. I.- Localización del solar en la ZAMB de Jaén.

Lám. II.- Complejo Estructural 1, planta final.

Lám. III.- Planta final de la estructura 2.

Lám. IV.- Estructura 4 , perfil Norte, detalle.

Lám. V.- Estructura 5, planta final.

Lám. VI.- Estructura 6. Pta. Final.

Lám. VII.- Estructura 7, levantada UE 1 llegamos a la planta final. Detalle.

Lám. VIII.- Estructura 8, planta final y perfil N.

Lám. IX.- Estructura 9, perfil N de la estructura.

Lám. X.- Estructura 10, perfil N.

Lám. XI.- Perfil N estructura 11.

Lám. XII.- Perfil sur del solar. Tierra negra limosa (UE 4).

Lám. XIII.- Vista del solar concluida la intervención.















Borrador /